



Más de 25 personas de calle han muerto en la región desde el 2020

CIUDAD. De acuerdo a reportes de organización Moviliza. El último caso ocurrió el fin de semana tras un incendio en un "ruco" en sector norte de la ciudad.

Claudio Cerda Santander
cronica@mercurioantofagasta.cl

La muerte de un adulto sin hogar, ocurrida el fin de semana en el sector norte de la ciudad, volvió a evidenciar la vulnerabilidad que enfrentan a diario las personas en situación de calle tanto en la región como en el resto del país.

El deceso de la víctima habría ocurrido en el contexto de un incendio la madrugada del domingo pasado en un inmueble abandonado. Esa misma jornada, pasado el mediodía, efectivos del OS9 de Carabineros detuvieron al presunto responsable de este siniestro.

"Fue el día de hoy (domingo) a las 06:20 horas en av Bonilla frente al nro 9195. Carabineros llegó al lugar de los hechos donde bomberos logró controlar el siniestro y al remover escombros, se percatan de la presencia de una persona adulta, aparentemente de situación calle, quien se encontraba fallecido. Labocar y OS9 según disposición del fiscal de turno", informaron desde Carabineros.

Leny Fuentes, quien cum-

ple la labor de coordinadora psicosocial de las organizaciones sociales Mesón del Buen Samaritano y Onésimo -dedicadas al apoyo humanitario de personas en calle en Antofagasta- comenta que conocía a la víctima que falleció en el incendio el fin de semana.

"Era una persona que llevaba mucho tiempo en la calle. Tenía unos 32 a 35 años. Todos le decían Dylan. No sé si sería su nombre real, porque en las calle todos se cambian el nombre. Nadie utiliza su nombre verdadero. Dylan era una persona tranquila, dentro de todo. No tenía conductas delictivas ni agresivas. Andaba siempre con un carrito de supermercado buscando cosas dentro de los tachos de la basura. Como latas y cobre para obtener dinero y consumir drogas, como pasta base", describe.

"Ayer fui a ese lugar. Ingresé, porque quería saber quien había fallecido ahí. Lo único que supe y que comentaron las otras personas que dormían en ese ruco, que eran unas 13 personas; es que este niño llevaba muchos días sin dormir, y estaba en puro consumo y sin co-

mer. Dicen que se quedó dormido con la vela encendida", relata Fuentes sobre la información recopilada en el lugar.

MUERTES EN CALLE

Según datos del Registro Social de Hogares del Ministerio de Desarrollo Social, en la región se habían catastrado a 930 personas en esta condición hasta marzo pasado. Sin embargo, esta cifra podría incrementarse, considerando que este registro se implementa para entregar beneficios sociales y no para catastrar a las personas en esta condición. Esta cantidad, en tanto, supera con amplitud los albergues, que en la región contarían con unos 200 cupos.

Este año desde distintas organizaciones sociales a nivel país cuestionaron la tardía implementación de los programas de apoyo humanitario para personas en calle por parte del MDS como los llamados dispositivos de invierno y la Ruta Social.

De acuerdo reportes de la organización Moviliza, Superando la Calle; basado en fallecimientos informados por me-



EN ESTE RUCO MURIÓ UNA PERSONA EN SITUACIÓN DE CALLE, TRAS UN INCENDIO EL DOMINGO PASADO EN EL SECTOR NORTE.

Cupos en Albergues

Según ONG dedicadas al apoyo humanitario en personas en calle, además del Hogar de Cristo actualmente en la ciudad brindan albergue a personas en calle organizaciones como El Ancla (30 cupos), El Mesón del Buen Samaritano y Onésimo (35), El Alfarero (25) y centro en población René Schneider (40). "Los centros son gratuitos pero están sobrepasados y repletos de personas. Falta ayuda, faltan recursos, pero no hay respuestas de las autoridades", dice Leny Fuentes, coordinadora psicosocial.

dios de comunicación a nivel nacional, en Antofagasta entre 2020 y julio de este año se registraban 26 muertes de personas en calle. La mayor cantidad durante este período se registró en 2022 (8) y 2023 (7). Este año, en tanto, se contabilizaba una cifra menor (4), sin considerar la muerte de Dylan.

FALTA DE ALBERGUES

Leny Fuentes, por su trabajo diario con personas en calle, comenta que la falta de cupos en hospederías y albergues resulta crítica. "Ellos tomaron sus propias decisiones para estar en la calle, debido a ciertos episodios complejos en sus vidas, historias familiares, traumas infantiles que vienen arrastrando de mucho tiempo. Creo que muchos ya no sienten ni dolor ni amor por la vida. El problema que se acrecienta y que es muy grave es que no hay oferta para ayudar a estas per-

sonas en esta lamentable la situación", expresa.

"El Hogar de Cristo tiene una cabida para 30 personas voluntariamente, y estas personas que están en la calle no acceden a un centro voluntario. No existe, entonces, una oferta para poder sacarlos o una oferta real para reinsertarlos y entregarles todo el apoyo que necesitan. Son muchas las personas que cada día están más en la calle. Y no solo adultos, sino que también estamos hablando de niños de 12, 13 y 14 años que están en esta situación. Les llevamos alimentación y tratamos de sacarlos de las calles", añade Fuentes.

En esta entidad al igual que en otras organizaciones no gubernamentales (ONG) el financiamiento se logra mediante la autogestión, que incluye una serie de actividades para recaudar fondos, según comentan desde la agrupación. ☞